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REAFIRMACOMPROMISOCONLAREGION

Universidad de Talca potenciará
investigación en ciencia y tecnología

Autoridades e investigadores de esta Casa de Estudios y directivos del FONDECYT y del FONDEF participaron
en encuentro para abordar la definición de una política que guíe la labor en este ámbito, en los próximos años.

La V Jornada de Ciencia, Tecnología y Humanidades fue la ocasión de afianzar la voluntad para fortalecer el
trabajo de nuestra Corporación en la búsqueda de respuestas a los problemas relevantes de la sociedad maulina.

Junta Directiva aprobó
programas de Postgrado

María de los Ángeles
Rodríguez es la presidenta

electa de la FEDEUT

La estudiante de Derecho María de los Ángeles
Rodríguez encabezará la Federación de
Estudiantes de la Universidad de Talca

(FEDEUT) tras liderar con el 52,63 por ciento
de las preferencias en la segunda vuelta realizada

entre el lunes y martes pasados.
Según los datos del TRICEL, de un total de

1.711 votos, 890 favorecieron a la lista
ganadora �R�, dejando atrás a la lista �EC�, que

sumó 801 votantes. De ese total, siete votos
fueron nulos y 13 se depositaron en blanco.

La nueva directiva recibirá su cargo de manos de
la dirigencia actual a cargo de Roberto Naranjo

en una ceremonia oficial la semana próxima.

(Pág. 3)

La instancia dio curso al programa de
doctorado en Matemáticas, y a los magísteres en

Psicología Social y en Gestión de Educación
Superior. Este último se dictará en conjunto
con la Universidad de Osnabrück, Alemania.

Iglesia San José de Pelarco
sale al mundo

Un grupo de estudiantes de Arquitectura está
detrás de un proyecto de difusión para promover

el conocimiento de este histórico templo en la
comunidad y para insertarlo en los circuitos

turísticos y culturales.

Informática Empresarial
prepara �Tarreotón�

El Centro de Alumnos de esta carrera está
organizando un torneo de videojuegos en

Linares, Curicó, Cauquenes y Talca, para ir en
apoyo de la Teletón 2006. La actividad se

desarrollará durante las 27 horas que dura la
campaña.
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Agenda

Tras dos años de trabajo, este
miércoles6dediciembre seestre-
nará en nuestra Universidad la
películadeanimación�Sendero�,
del director Andrés Bustamante,
que fue realizada completamente
en la región.
Laanimación,queutilizalatéc-

nica de tierra y arena, cuenta la
historia de �un personaje que
deambula por una ciudad más o
menos solitaria en donde encuen-

PINCELADASDELMAULE
Lunes 4 de diciembre, Campus
Santiago de la Universidad de
Talca. Inauguración de la mues-
tra con obras resultantes del pro-
yecto Pinceladas del Maule. La
muestrapermaneceráabiertahas-
ta el 30 demarzo de 2007.

CICLOGRANDESPIANISTAS
Martes 5 de diciembre de 2006,
20:00 horas, salón abate �Juan

Ignacio Molina�. Ciclo Grandes
Pianistas. En la oportunidad se
presentará el destacado músico
EduardoBrowne.

WORKSHOPENALGEBRAY
TEORIADENUMEROS
14y15dediciembrede2006. Ins-
titutodeMatemáticayFísicade la
Universidad de Talca organiza el
WorkshopenÁlgebrayTeoríade
NúmerosaefectuarseenelCentro

de Conferencias �Paso Pehuen-
che�, en el sector de El Colorado,
comuna de SanClemente.

CONCIERTODENAVIDAD
Martes19dediciembre,20:00ho-
ras, Teatro Regional del Maule.
Concierto de Navidad con la par-
ticipación de laOrquesta Juvenil,
elCorodeNiñosdelaUniversidad
de Talca y el Coro del Colegio
Montessori.

FESTIVAL NACIONAL DE
CORTOMETRAJES
Desdeel 27denoviembrehasta el
2 de diciembre desde las 10:30
horas se llevará a cabo en el Salón
de Honor �Abate Molina�, Casa
Central, el �IV Festival Nacional
de Cortometrajes�, auspiciados
por el Fondart.

ENCUENTRODEQUIMICA
3 al 5 de enero de 2007, Campus

Lircay.UniversidaddeTalcaor-
ganiza el �DécimoEncuentro de
EducaciónQuímica�.

CORREDORDELASIDEAS
3 al 6 de enero de 2007.Univer-
sidad de Talca organiza el en-
cuentro denominado �Corre-
dor de las Ideas del Cono Sur
2007�.

REALIZACIONDEANDRESBUSTAMANTE

Película de animación �Sendero�
será estrenada en nuestra Universidad

Según el director, esta producción responde a la continuidad de una tradición familiar de
rescatar elementos de la región del Maule.

En la imagen, un cuadro de la animación que cuenta la historia de un personaje
que al deambular por una ciudad solitaria, encuentra un agujero que se le convierte
en un umbral.

traunorificioelcualse transforma
en una especie de umbral hacia
ciertos elementos de su propia
memoria, más que el pasado y la
foto que porta vendría a ser el
elementoaseguiroelementocon-
dicionante del desenlace de la
aventura�, explicóBustamante.
El trabajo de este realizador

local fuedesarrolladoenconjunto
con Theo Court, en el guión, y
Manuel Muñoz, en el montaje, y

acaba de ser finalizado y ya co-
menzó a distribuirse en el país.
Según explicóBustamante, la

producción tieneun tonomásbien
narrativo, incluso tomando en
cuenta que la técnica se ha em-
pleadomayoritariamenteenreali-
zaciones abstractas, �entonces
por ahí está un poco el enganche
de la historia, porque la propia
realidad, lapropiaexistenciadeél,
de su propia materialidad se en-
frenta con elementos reales de su
propio pasado y ahí se encuentra
la poética�.
Este director había trabajado

anteriormente con su primo Theo
Courten�ElEspino�en2004,que
fue filmada en los alrededores de
Talca. En este sentido, apunta
Bustamante, se refleja el interés
regional, que a estas alturas es
tradicionalensufamilia,puesigual-
mente lo han hecho su padre Os-
car Bustamante, por medio de la
literaturaysus tíosPatricioyJuan
Carlos Bustamante, a través del
cine.
�Esta película es parte de una

continuidad, de una tradición que
ya se está haciendo, de búsqueda
que estamos tratando de profun-

dizar�,expresóel jovenrealizador,
y agregó que �enmi caso puntual,
es cien por ciento de orden plásti-
co, conformando un trío con dos
personas que ya vienen con toda
una idea del cine y yo que vengo
deunmundoquizámas abstracto,
de la pintura�.
El grupo que está detrás de

�Sendero� está apuntando a los
grandes circuitos del cine, para lo
cual se está esperando los recur-
sosquepermitanampliarsudistri-
bución.
�Sendero� se estrena en el

salón �Abate Juan I. Molina�, en
la casa central de la Universidad
estemiércoles6yelpróximomiér-
coles 13 de diciembre se ofrecerá
una charla introductoria a cargo
de Patricio Court, Oscar y Juan
CarlosBustamante,más losdirec-
tores de la película, en el salón de
honor del Campus Curicó.

INVITADO POR MINAGRI

Académico José Díaz integrará
comisión de biocombustibles

Elacadémicode laFacultad
de Ciencias Agrarias José Díaz
Osoriofueinvitadoporelminis-
tro de Agricultura, Álvaro Ro-
jas Marín, a formar parte de la
Comisión Asesora sobre Bio-
combustibles, que la secretaría
de Estado decidió crear para
formular y proponer políticas
en esta materia.
Esta comisión va a estar in-

tegrada por destacados profe-
sionales del ámbito académico,

gremial, empresarial y público,
quienes deberán asistir a una
reunión el próximo lunes 4 de
diciembre en el Ministerio de
Agricultura (Minagri).
En la ocasión se abordarán

temascomoelavancedel trabajo
desarrollado por la ODEPA en
este sentido, la presentación de
estudiossolicitadosalaFAOyla
conformación de grupos temáti-
cos y el análisis de un plan de
acción al corto ymediano plazo.
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Unafuertereiteracióndelcom-
promisode laUniversidaddeTal-
ca con la región surgió en la Jor-
nadade Investigación enCiencia,
Tecnología y Humanidades, que
se realizó en el Campus Lircay.
Allí, se reafirmó la voluntad de
potenciar la investigación en tor-
no a la búsqueda de respuestas a
los problemas relevantes de la
sociedad.
Autoridades e investigadores

de esta Corporación y directivos
delFondoNacionaldeDesarrollo
Científico y Tecnológico (FON-
DECYT)ydelFondodeFomento
al Desarrollo Científico y Tecno-
lógico(FONDEF)participaronen
esta jornada inserta en los esfuer-
zos de la Universidad por definir
una política que guíe su labor en
esteámbito,en lospróximosaños.
Durante su desarrollo se efectua-
ron presentaciones de trabajos
realizadosenlosúltimostresaños,
sobre la base de papers publica-
dos en ese período.
Al inaugurar la actividad, or-

ganizada por laDirección de Pro-
gramasde Investigación, el rector
Juan Antonio Rock, enfatizó el
compromiso de la Universidad
�con el progreso de la región y el
bienestar de sus habitantes� e
indicó que con esa orientación
deben encaminarse los esfuerzos
enelámbitocientíficoytecnológi-
co,en locual�queremosdestacar-
nos a nivel nacional�.
Asimismo, observó que al ha-

blar de ciencia y tecnología en
Chile, resaltan dos aspectos, uno
de los cuales se refiere a la baja
inversiónquese registraenel área
en relación al Producto Interno
Bruto (PIB)ya la existenciadeun
divorcio entre los temas que se
investigan y las necesidades pro-
pias del país. En estamateria ase-
guró que �hay que hacer cambios

EN CIENCIAYTECNOLOGÍA

Universidad potenciará investigación
en favor de la Región del Maule

La aspiración a establecer programas de
investigación estratégicos que den respuesta
a los problemas de mayor relevancia en el

Maule quedó en evidencia tras la V Jornada
de investigación en Ciencia y Humanidades.

para respondera loqueelpaísestá
esperando en torno a la solución
de sus problemas�.

POLITICAEXPLICITA
En tanto, el vicerrector acadé-

mico, José Antonio Yuri, dio a
conocer un diagnóstico respecto
de cómo ven los propios involu-
crados la investigación en la Uni-
versidad, entre cuyos aspectos
mencionó la necesidad de esta-
blecerunapolíticaexplícita en in-
vestigación, no obstante que hace
diez años se priorizó el �área ver-
de�.
Conformarequiposde investi-

gadores fue otra de las observa-
ciones planteadas, así como la
obtención de resultados o res-
puestas a los problemas que la
sociedad espera que se resuel-
van.�Esnecesariodefinire imple-
mentar programas de investiga-
ción estratégicos, de acuerdo a
los problemas relevantes de la re-
giónyconformea lascapacidades
delauniversidad�,manifestóYuri.
Una de las observaciones po-

sitivas se refiere al número de
académicos que captura recur-
sos de investigación, un ejemplo
de lo cual son los cuatro proyec-
tos de anillos tecnológicos adju-
dicados, en los que participan
académicos de laUniversidad de
Talca.
El tema,queserápuestoacon-

sideración del ConsejoAcadémi-
co de la Universidad, contempla
una propuesta de áreas relevan-
tes, entre las que se incluyen viti-
cultura y fruticultura; álamo y
madera;agua,ordenamiento terri-
torial; alimentaciónysalud; ener-
gía; competitividad de las peque-
ñas y medianas empresas; educa-
ción y desarrollo, y cultura, arte e
identidad.

DINAMICAYACTIVA
ParaGonzaloHerrera,director

del FONDEF, lo �importante es
que las universidades regionales
hagan suyo los problemas de su
entorno,quees su región�.Expre-
só también laUniversidaddeTal-
ca se ve �dinámica, activa, que se
piensa a sí misma y se critica a sí
misma, quizás endemasía�.
RespectoalFONDEF,precisó

que desde 1992 ha financiado 18
proyectos de innovación y desa-
rrollo y de transferencia tecnoló-
gica y en otros siete la Universi-
dad participa como institución
asociada. El monto de tales pro-
yectos asciende a 10 millones de
dólares, de loscuales4,8aportóel
fondo, más de tres millones la
Universidad y el resto, las empre-
sas asociadas.

Los proyectos corresponden
a los desarrollados por los Cen-
tros Tecnológicos de Pomáceas,
laVid y elVino y elÁlamoy al de
Agroclimatología y Riego, que
segúnHerrera se han transforma-
do en referentes nacionales en
sus respectivas áreas de compe-
tencia.

SINTONIACONLA
REGION

Almismotiempo,Herreraafir-
mó que la Universidad de Talca
tiene �una importante sintonía
con lo que está pasando en la
región�, a la luz de un estudio del
MinisteriodeEconomía,queiden-
tifica las actividades económicas
más relevantes de la región para
los próximos 10 años y que enca-
bezan los servicios de apoyo a la
producción vinícola, la vitivini-

cultura para elmercado nacional
e internacional, la elaboración
industrial de producción agríco-
la y la industria de la madera, las
que coinciden con las áreas de
interés definidas por laUniversi-
dad para concentrar su trabajo
de investigación.
Por su parte María Elena

Boissier, directora del FONDE-
CYT, dio cuenta que a partir de
2003 aumentó tanto la cantidad
de proyectos de la Universidad
presentados y aprobados �de
siete a once-, siendo la institu-
ción delMaule quemás proyec-
tos presenta y se adjudica, la
mayoría de los cuales pertene-
cen a las áreas de matemáticas,
biología y agronomía, que pre-
sentan un porcentaje de apro-
bación muy superior al prome-
dio del país.

En la imagen, el director de Programas de Investigación, Carlos Padilla; el vicerrector académico, José Antonio Yuri; la
directora de FONDECYT,  María Elena Boissier, y el director de Fondef, Gonzalo Herrera.
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ElinvestigadordelaComisión
Chilena de Energía Nuclear
(CCHEN),queestáacargodeuno
de los proyectos Anillos adjudi-
cado por la Universidad, Leopol-
do Soto, sostuvo reuniones con el
decano de la Facultad de Ingenie-
ría, Edgardo Padilla y con acadé-
micos de esta unidad, para dar
comienzo a ese estudio de Coni-
cyt.
El proyecto �Centro de Inves-

tigación y aplicaciones de Física
de plasma a tecnología de poten-
cia pulsada�, que se ejecutará en
conjunto con laCCHEN, tiene un
costoaproximadode3.000millo-
nes de pesos, de los cuales, alre-
dedorde2.500seránproporciona-
dospor laComisióny laUniversi-

La cita se realizó en el Cam-
pus Curicó de la Universidad de
Talca, donde se reunieronmiem-
bros del Colegio de Ingenieros
consejo zonal Maule, profeso-
res de la Facultad de Ingeniería
de nuestra Corporación y admi-
nistrativos de Cementos Bío
Bío.

Un comité compuesto por los
profesores de la Universidad de
Concepción Yussef Farrán, de la
Universidad de Tarapacá, Héctor
Beck, y por la académica prove-
niente de la Universidad Austral,
SandraRuiz, visitó la Facultad de
Ingeniería, paraevaluara lacarre-
radeIngenieríaCivilenComputa-
ción, como parte del proceso de
acreditación que otorga la Comi-
siónNacional de Acreditación de

Comisión Chilena de Energía Nuclear visita Ingeniería
La CCHEN comienza a estrechar lazos con la nuestra Universidad,
antes de comenzar la ejecución del proyecto Anillos �Centro de
Investigación y aplicaciones de Física de plasma a tecnología de

potencia pulsada�

Leopoldo Soto acompañado de investigadores de nuestra Universidad.

daddeTalca, en tantoqueel resto,
450millones, seránaportedirecto
de Conicyt.
El investigador visitó las ins-

talaciones de la Facultad de Inge-
niería del Campus Curicó -donde
sedesarrollaráelproyectoengran
parte- y se reunió con los investi-
gadores de la Universidad, Clau-
dio Tenreiro y Luis Huerta.
En laoportunidad, señalópor-

qué la CECHEN decidió trabajar
con nuestra casa de estudios:
�decidimosprimeroporlarelación
personal con los investigadores
(con los cuales ya habían trabaja-
do) y segundo porque vemos que
en la Universidad de Talca existe
la intención de seguir creciendo
en estos temas de investigación y

desarrollo tecnológico (...), una
universidadquevaenalza, queva
creciendo en las actividades de
investigación competitiva�.
Entanto,al referirsealproyec-

to enfatizó que �nosotros con este
proyecto en concreto queremos
seguir con la investigaciónde físi-
cadeplasma,peroqueremosdarel
paso siguiente a usar esta tecno-
logía que aprendimos, para crear
otras cosas y desarrollar otras
aplicaciones�. Además, destacó
que�el corazóndel anillo eshacer
investigación, crear conocimien-
tos�, loquevaapermitir la forma-
ción de nuevos investigadores
locales, además de dejar armado
un laboratorio de alta tecnología
para el desarrollo de las ciencias

en la región.
Elbeneficioqueesteproyecto

podría traeralazona,explicóSoto,
apunta al sector productivo agrí-
cola, pues con esta tecnología se
puedendesarrollar �flashesde luz
ultra violeta que permitirían este-

rilizarypor tantoalargarel tiempo
de vida de la fruta�, entre otros.
Cabe precisar que el plasma,

elemento central de este proyec-
to, es lo que se conoce como el
cuarto estado de lamateria y cuya
finalidad es producir energía.

Universidad fortalece vínculos con Colegio de Ingenieros
y Cementos Bío Bío

Elobjetivoprincipal de reunir
estas tres entidades, es fortalecer
la red de contactos, partiendo por
que los estudiantes de la Univer-
sidad conozcan la organización
gremial desde sus bases y así, una
vezsiendoprofesionales fortalez-
can con savia nueva a esta enti-
dad, lo que se retribuye con la

experiencia de estos profesiona-
les, quienes pueden aportar en la
formación y orientar en cuanto a
las necesidades que demanda la
región.
La reunión contó también con

laintervencióndelacadémicoCar-
los Torres, recientemente docto-
rado enAlemania, quien dio a co-

nocer a los presentes la realidad
de las pequeñas y medianas em-
presas en el país, planteando cua-
les son los pasos a seguir para
fortalecer y fomentar esta parte
delempresariadoquecubre86por
ciento de la necesidad de trabajo
en el país.
Los ingenieros conocieron

las instalaciones del Campus
Curicó de laUniversidad de Tal-
ca, y luego continuaron con un
recorrido por las inmediaciones
de Cementos Bío Bío, donde se
conoció en terreno los procesos
de producción, para terminar con
un almuerzo ofrecido por la em-
presa.

Académicos externos evaluaron I. Civil en Computación por proceso de acreditación

Con el fin de recibir el sello distintivo que otorga la CNAP, esta
carrera de la Facultad de Ingeniería recibió a tres de sus pares

provenientes otras universidades.

Pregrado(CNAP).
Luego de tres días de trabajo,

los evaluadores dieron a conocer
su evaluación de la visita, desta-
cando la eficiencia de la cultura
organizacional, de la directrices
deestamismaylamallacurricular
basada en las competencias de los
estudiantes, ademásdecontarcon
una planta académica adecuada
para la docencia y enfatizaron en
el hecho de que la institución se
hace cargo de las deficiencia for-
mativas de los jóvenes entrantes
a la universidad, en donde existe
un mecanismo de apego para és-
tos a través de la semana cero.
Durante las jornadas de eva-

luación, los docentes visitaron las
instalaciones enque sedesenvuel-
ven los alumnos, conocieron el
nuevodiseñocurriculardelacarre-
ra, además de sostener dos reunio-
nes con estudiantes, quienes les
revelaron el nivel de satisfacción
que sienten hacia la carrera ofreci-
da por nuestra Corporación.
El siguiente paso es esperar el

informe escrito con la evaluación
final,alcual losadministrativosde
la Escuela pueden ejecutar obser-
vaciones y una vez realizadas es-
tas, esperar aproximadamente un
mes para saber por cuantos años
seráacreditadaIngenieríaCivilen
Computación.

Tras tres días de
trabajo, los aca-
démicos leye-
ron la evalua-
ción final de la
Escuela Inge-
niería Civil en
Computación.
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El presidente del Tribunal
ConstitucionaldeChile, JoséLuis
Cea Egaña, resaltó el valor de la
instancia que representa en su
contribución para el progreso del
país, durante la inauguración del
IV Encuentro Iberoamericano de
DerechoProcesalConstitucional,
que se desarrolla en el salón de
honor del ExCongresoNacional,
en Santiago.
�Laspersonasdebensaberque

sinofuncionabienla justiciacons-
titucional, los tribunales constitu-
cionales en términos eficientes,
independiente, en la defensa de la
cartafundamentalnadiepuedepro-
gresar en el país, ni elGobierno, ni
las instituciones pueden funcio-
nar adecuadamente�, explicóCea.
Para el jurista, el tema que es-

tán abordando es de interés públi-

PRESIDENTEDELTRIBUNALCONSTITUCIONAL
�Las instituciones funcionan cuando se respeta la Constitución�

co, porque �la suerte de cada uno
de los chilenos y chilenas depen-
de de una Constitución que fun-
cione bien. Las instituciones co-
mienzan a funcionar bien cuando
(ésta) se comienza a respetar�.
Cea Egaña fue uno de los en-

cargados de abrir el encuentro,
queesorganizadoporelCentrode
Estudios Constitucionales de la
Universidad de Talca, en conjun-
toconel Instituto Iberoamericano
deDerechoProcesalConstitucio-
nal, la Facultad de Derecho de la
Universidad Diego Portales, la
Asociación Chilena de Derecho
Constitucional y el Programa Es-
tado de Derecho de la Fundación
Konrad Adenauer.
Aesta reuniónasistieron, ade-

más, el presidente de laComisión
de Constitución Legislación y

Justicia del Senado, JoséAntonio
Gómez; elpresidentedel Instituto
Iberoamericano de Derecho Pro-
cesal Constitucional y presidente
de la Asociación Argentina de
Derecho Constitucional, Néstor
PedroSagués; ladirectoradelPro-
grama Estado de Derecho para
América del Sur de la Fundación
KonradAdenauer,GuiselaElsner,
quienes coincidieron en destacar
la relevancia del encuentro para
avanzar en el perfeccionamiento
del Derecho Procesal Constitu-
cional en los países de Hispano-
américa.
En la ceremonia inaugural de

este encuentro que se desarrolló
hasta el miércoles 29 de noviem-
bre intervino el presidente de la
comisión organizadora y director
del Centro de Estudios Constitu-

cionales de la casa de estudios
maulina, Humberto Nogueira,
quien recalcó la trascendenciadel
cónclave y señaló que esta rama
delDerechoestáplenamentecon-

solidada en Argentina, Brasil,
México, Perú, Costa Rica, y en
desarrollo en países como Chile,
Bolivia,Uruguay,ColombiayVe-
nezuela, entre otros.

Un grupo de estudiantes de la
carreradeArquitecturadelaUniver-
sidaddeTalcaestáviendolosprime-
rosfrutosdeunproyectodedifusión
que echaron a andar para preservar
yfortalecerenlamemoriacolectivaa
la IglesiaSanJosédePelarco, cons-
truidaafinesdelsigloXVIII.

Iglesia de Pelarco sale al mundo gracias a estudiantes de Arquitectura
Hace dos semanas comenzó a ejecutarse este proyecto que pretende instalar a este templo
en los circuitos turísticos internacionales, pero sobre todo, persigue que la comunidad

local aprecie su valor patrimonial.
con el apoyo del TeatroRegional del
Maule,queenelmarcodesuprograma
deextensiónExtraMuros,llevóhasta
Pelarcoaldúocompuestoporelvioli-
nista chilenoAlejandroMendozay a
lapianistarusaVictoriaFoust,quienes
llevaronporprimeravezalacomunaun
concierto de este tipo.
Esta actividad se realizógracias

a un esfuerzo conjunto de los alum-
nos, la empresa Multicentro y el
Teatro Regional, que atendiendo a
losobjetivosdelproyectoy labelle-
zadel edificio, autorizóporprimera
vez la salida de su piano a una loca-
lidadrural.
En este sentido, los jóvenes va-

loraron el respaldo de estas entida-
despúblicasyprivadas, que confia-
ronensuproyecto,queenlaceremo-
niadelanzamiento,mezclópatrimo-
nio, fotografía ymúsica.

12VISTAS:SOPORTE
ALEXTERIOR

Entrelosdiversosproductosque
generó este proyecto figura una ex-
posicióndefotografía internacional
�12Vues�(12Vistas),queconcentra
unaseleccióndeimágenescaptadas
porpersonasdetodoelmundoacer-
ca de su vida cotidiana.
La muestra ha sido presentada

enFrancia, Portugal yEspaña. Tras

lasgestiones realizadasporHéctor
Peldoza,entrelaasociaciónfrance-
sa�Vuesdunmunde�(www.vues-
dunmonde.fr) y la empresaMulti-
centro, dicha exposición llegó por
primera vez a nuestro país.
Según explicó, montar esta

muestra en la iglesia San José de
Pelarco obedece a estrategia que
refuerza uno de los objetivos del
proyecto de situar el templo en el
circuitode interés turístico, al �uti-
lizar el templo comosoporte de las
fotografías y la exposición como
soporte de difusión internacional
del templo�, planteóPeldoza.
LaParroquiaSanJosédePelar-

co,ubicadaa26kilómetrosalnoro-
riente de Talca, es uno de los nú-
cleos religiosos más antiguos del
Maule.Fuefundadael17dediciem-
bre 1787, en el corazón del pueblo
frente a la Plaza de Armas y es un
ejemplo de la arquitectura de los
siglosXVIII yXIX, cuando el uso
de ladrillo era un arte de nobles
características.
Este edificio fue restaurado en

1993graciasalesfuerzodelacomu-
nidadlocalatravésdelComitéPro-
restauración y a los aportes del
FondoNacional de laCultura y las
Artes(FONDART).LaIglesiaSan
José de Pelarco fue declaradaMo-
numento Histórico Nacional en
marzo de 2002 quedando bajo el
control y la supervigilancia del
Consejo de Monumentos Nacio-
nales.

SebastiánGonzález, autor de la
ideaoriginalderescatardelolvidoa
este templo, sostuvo que se plan-
tearon el proyecto a la inversa en
relación a como se preservan otras
construcciones de este tipo.
�Nosotros partimos por el pro-

ceso previo a la conservación, pre-

servación y restauración, que es
difundireledificioparaquesevalo-
rey se transmitaeseconocimiento,
permitiendo a la comunidad local
identificarseconsupropiopatrimo-
nio cultural y que de ahí surjan las
etapas sucesivas�, indicó.
Según explicaron Sebastián

GonzálezyHéctorPeldoza, éstees
un proyecto FONDART, del área
deDifusióndelPatrimonioCultural
Tangible y tiene como objetivos
acercarydaraconoceralacomuni-
dad local el valor histórico delmo-
numento, y situarloen loscircuitos
de interés turístico y cultural de la
región y del país.
Para ello, se ha trabajado en un

equipo conformado por Manuel
Gaete, Martín del Solar y Felipe
Pérez, en la elaboración de varios
soportes para difundir este monu-
mento histórico: una página web
(www.pelarco.org),materialgráfico
distribuidoporelServicioNacional
deTurismo(Sernatur)yelDeparta-
mentodeEducaciónMunicipal,ex-
posiciones de fotografías, maque-
tas y visitas guiadas en el templo
(sábado y domingo entre 19:00 y
20:00horas).
El lanzamiento del proyecto se

realizó hace un par de semanas, con
unaceremoniaeneltemploquecontó

El IV Encuentro Iberoamericano de Derecho Procesal Constitucional reunió a
destacados actores del ámbito de las leyes y a un centenar de expertos.

La iglesia San
José de Pelarco,
fundada el 17 de
diciembre de
1787, fue
declarada
Monumento
Histórico
Nacional en
marzo de 2002.
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LaUniversidaddeTalcaentre-
gó las licenciasenCienciasJurídi-
cas y Sociales a 110 egresados de
la Escuela de Derecho, en una
ceremonia que estuvo presidida
por las autoridades regionales de
Justicia, de nuestra Corporación,
y de la Facultad.
Laceremonia,celebradaenuna

carpa en la cancha de rugby del
Campus Lircay, estuvo marcada
por la presencia del presidente de
laCorte deApelaciones deTalca,
Hernán González y el ministro
Rodrigo Biel, quien en su calidad
de académico, entregó licencia a
algunos de los ex alumnos.
En la ocasión, la decana Irene

Rojas manifestó su alegría por
entregar a la sociedad a esta nue-
va generación de licenciados, de
esta carrera, que según resaltó, ha
sido acreditada por cuatro años
por laComisiónNacionaldeAcre-
ditación de Pregrado (CNAP).

CEREMONIAENCAMPUSLIRCAY

Universidad licenció a séptima generación de
egresados de Derecho

Daniela Rivera Bravo recibió la distinción como
mejor alumna �Francisco Antonio Encina�, de

manos del rector Juan Antonio Rock.

El director de la Escuela de Derecho, Gonzalo Aguilar posa junto a la mejor alumna
de la generación.

Asimismo,hizoreferenciaalos
lazos afectivos que se han forma-
do en estos años y aludió a la
importanciaquehaadquiridocada
uno para esta comunidad en el
ámbito personal.
En este sentido, la decana an-

ticipóquenopodránegar suorgu-
llo de profesora cuando sepa de
�sus logros futuros, tanto profe-
sionales como académicos, que
han asumido un cargo judicial,
quehanhechounexcelentealega-
toen laCorte, quehanhechodesu
profesión un particular aporte a la
sociedad, o que también son aca-
démicos o tantas otras activida-
des de licenciados en Derecho�.
De igual manera, intervino el

directorde laEscueladeDerecho,
GonzaloAguilar,quienmanifestó
que así como todos los hombres
están llamados a cumplir una de-
terminada misión en la sociedad,
�nuestras vocación se encuentra

fuertementeenraizadaenel servi-
cio a los demás, al prójimo, y en
esto último está presente un ele-
vado grado de nobleza y de cari-
dad, en otras palabras de virtuo-
sismo�.
Asimismo, llamóa losnuevos

licenciados a ser fieles a la voca-
ción y, en ello, �a la búsqueda
incansable de la verdad� y apro-
vechó la ocasión para agradecer a
todos quienes han colaborado en
la gestión de la Escuela.
En esta oportunidad, el rector

JuanAntonioRockentregóelpre-
mioalmejor licenciado,�Francis-
coAntonioEncina�,alaexalumna
Daniela Rivero Bravo, quien ex-
presó algunas palabras en repre-
sentación de los nuevos profesio-
nales.
Laceremoniafueacompañada

porelCorodeCámarayelpianista
LeonardoGonzález,dirigidospor
elmaestroGuillermoCárdenas.

LaUniversidaddeTalca tituló
a ocho nuevos arquitectos en una
ceremoniarealizadaendependen-
ciasde laEscueladeArquitectura,
en elCampusLircay.
Ante la presencia de autorida-

des universitarias, presididas por
el vicerrector académico, José
Antonio Yuri, profesores, alum-
nos, familiares e invitados espe-
ciales, los ocho jóvenes recibie-
ron sus diplomas que acreditan su
calidad de profesionales.
Al intervenir, el director de la

Escuela, profesor Juan Román,
agradeció a la comunidad univer-
sitaria, la posibilidad de haber
podido incidir en el proceso de
formación de los estudiantes,
agregando que este hecho le hace
sentirse privilegiado.
Indicó, además, que en si algo

caracteriza la formaciónde losar-
quitectos de la Universidad de
Talca es la capacidad de reinter-
pretar la realidad y añadió que en
estos siete años todos -profeso-

ENTALCAYCHILLÁN
Concluyó diplomado en Gestión

de Instituciones de la Salud
Casiunacincuentenadepro-

fesionales salud obtuvo sus di-
plomasenGestiónde Institucio-
nes de la Salud que dictó la Fa-
cultad de Ciencias Empresaria-
les (FACE)denuestraUniversi-
dad.
El programa que formó a 46

profesionales del ámbito de la
Salud se dictó paralelamente en
Talca, en su cuarta versión, y en
Chillán,por terceraoportunidad.
En laceremoniadediploma-

tura, celebradaenel auditoriode
la FACE, el director del progra-
ma, profesorMiguelBustaman-
te, destacó los logros alcanza-
dos por el Centro de Gestión de
Instituciones de la Salud, evi-
denciadas en este diplomado y
enelmagísterqueaborda lamis-
ma temática, programas que a la
fecha han entregado alrededor
de 120 profesionales formados
en el área y en alta dirección
pública, en conformidad con la

reformaimpulsadaporelMinis-
terio de Salud.
De igual manera, resaltó el

desarrollo de los vínculos aca-
démicos con entidades como la
Escuela Nacional de Salud Pú-
blica de Rennes y el Conserva-
toriodeArtesyOficiosdeParís,
ambos en Francia.
Durante el acto fueron

distinguidos los mejores
alumnos de ambas sedes
donde se dictó el diplomado.
En Talca recibió un premio la
enfermera clínica del Servi-
cio de Urgencia del Hospital
de Linares Verónica Ortega
Roda, quien fue la mejor eva-
luada entre los 14 profesio-
nales que ahí se formaron. En
tanto, que el médico jefe del
Servicio de Cirugía del Hos-
pital HermindaMartin deChi-
llán, Luis Muñoz Sepúlveda
fue el mejor alumno de entre
sus 31 compañeros.

Entregan títulos profesionales
a primeros arquitectos

res y alumnos- han tenido la posi-
bilidaddemadurar.
Por su parte, al dirigir algunas

palabras,elprofesorKenethGleis-
ser resaltó lacalidadacadémicade
los estudiantes -hoy arquitectos-
y su alta capacidad profesional y
los instó a renovar sus conoci-
mientos de manera permanente.
CarlosCandia, quienhabló en

representación de los titulados

asignó especial valor a que la ce-
remonia tenga lugar en la Escuela
de Arquitectura, adonde recibie-
ron su formación.
Los primeros titulados de la

Escuela de Arquitectura de la
Universidad de Talca correspon-
denaMaríaPazCruz,CarlosGon-
zález, Paula Jalife, FranciscaLei-
va, Constanza Muñoz, Valeska
Peña,GabrielVergara.

El arquitecto Carlos Candia - primer egresado de su generación- fue el encargado
de expresar unas palabras a nombre de sus compañeros.
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Acogiendo una invitación de
laUniversidaddeTalca, los dipu-
tados que representan a los dis-
tintos distritos de la Región del
Maule sostuvieron un encuentro
con autoridades de nuestra Casa
de Estudios y académicos con el
fin de intercambiar puntos de vis-
ta respectodel estadodel desarro-
llo de esta zona del país.
Los parlamentarios que estu-

vieron presentes fueron Sergio
Aguiló, Pedro Álvarez-Salaman-
ca, Antonio Leal, José Osvaldo
Palma,RobertoLeón,GermánVer-
dugo, Jorge Tarud, Ignacio Urru-

La reciente reuniónquesos-
tuvo la Junta Directiva de la
Universidad de Talca arrojó
entre sus acuerdos la aproba-
ción de tres programas de post-
grado, informóel secretario ge-
neralRicardoSánchez.
La autoridad universitaria

destacó que este cónclave diera
su visto bueno al Magíster en
GestióndeEducaciónSuperior,
que �dictará la Universidad de
Talca obedeciendo a una peti-
ción de la Asociación de Uni-
versidades Regionales, que fue
externamente acreditado y aún
más se va a hacer en conjunto
con la Universidad de Os-
nabrück�.
Este programa surgió como

partede la conviccióncreciente
de las autoridades universita-
riasdeavanzaren laprofesiona-
lización de la gestión universi-
taria y se le asignócomomisión
a nuestraCorporación, en reco-

Laposibilidaddeavanzarenun
proyecto que permita a estudian-
tes de las carreras que imparte la
Facultad de Ciencias Empresaria-
les (FACE)paraqueéstosrealicen
prácticas en empresas durante su
periodo de formación, acordaron
autoridadesuniversitariasymiem-
brosdelConsejoEmpresarial, rea-
lizado en el Campus Santiago de
nuestra Corporación.
EldirectordelCEDEM,Arca-

dio Cerda, señaló que �la idea de
generar un programa cooperativo
Empresa-Universidad,destinadoa
ofrecer prácticas profesionales de
unamayorextensiónaloquehabi-
tualmente realizan nuestros estu-
diantes,digamosunsemestre,per-
mitiría unmayor conocimiento de
laempresadepartedelosestudian-
tes mejorando de esa forma sus
inserción laboral como también el
aporte que puedan a hacer a las
distintas organizaciones donde
realicen sus prácticas�.
En la ocasión, los empresarios

manifestaron la necesidad de que
la formación de los futuros profe-
sionales tenga un fuerte acento en
eldesarrollodehabilidadesqueles
ayude a potenciar sus capacida-
des.
Por su parte, el decano José

Rojas Méndez informó que en la

Cumbre parlamentaria en Campus Lircay
Diputados que representan a todos los distritos del Maule sostuvieron un encuentro en la

Universidad de Talca para intercambiar puntos de vista respecto del desarrollo de la región.

tia yPabloLorenzini, en tanto que
SergioCorreayGuillermoCeroni
Fuentes se excusaron de partici-
par en la reunión.
La cita fue presidida por el rec-

tor JuanAntonioRockyaellaasis-
tieronademáselvicerrectoracadé-
mico, José Antonio Yuri, el vice-
rrector de Docencia de Pregrado,
IvánChacón,elvicerrectordeGes-
tiónEconómicayApoyoAdminis-
trativo,PatricioOrtúzar,eldirector
delCentrodeDesarrolloEmpresa-
rial(CEDEM),ArcadioCerdaylos
académicosdelaFacultaddeCien-
ciasEmpresariales(FACE),Rodri-

goSaensyGermánLobos,quienes
expusieronantelosparlamentarios
acerca de la situación económica
regional y su diagnóstico, y los
problemasquetieneestazonaterri-
torial para su desarrollo.
Además, entregaron sugeren-

cias respecto de eventuales polí-
ticas públicas que podrían ser
adoptadas.
En la oportunidad, los parla-

mentarios entregaron sus puntos
de vista respecto a su visión del
Maule e hicieron algunas suge-
rencias en torno a temas que en la
zona requierende investigacióny

estudios, con el fin de encontrar
posibles soluciones.
El rector Juan Antonio Rock

indicó que más allá del intercam-
bio de ideas sobre el Maule, la
reunión fue útil para establecer
contactos con la mayoría de los
diputados. �En general hubo una
buena concurrencia y todos cele-
bramos este hecho que nos pon-
gamosaconversar laUniversidad
y los honorables diputados, res-
pectoa losproblemasdeldesarro-
llo regional�, aseveró.
La autoridad universitaria in-

formó que en la ocasión acorda-

ron identificar losprincipalespro-
blemas de la región para jerarqui-
zarlos, y a futuro invitar a otros
actores relevantes del quehacer
regionalpara seguir trabajandoen
esta línea, en la perspectiva de
determinar una agenda de estu-
dios para la Universidad.
�Estudios que podamos apor-

tar a la región, a sus autoridades y
a los distintos directivos institu-
cionales y empresariales. LaUni-
versidad va a fortalecer su centro
de estudios regionales, con el
objeto de atendermuchas deman-
das que tenemos de estudios es-
pecíficos para los distintos pro-
blemas relevantes que tiene la re-
gióndelMaule�, afirmó.

CONSEJO EMPRESARIALDE LAFACE

Estudiantes podrán realizar prácticas
profesionales más extensas

oportunidad se acordó desarrollar
un proyecto destinado a permitir
prácticas a los estudiantes de las
distintascarrerasdelaFacultad,en
diferentes empresas afiliadas a la
Asociación de Industriales del
Centro(ASICENT).Laideaespro-
mover en los alumnos las compe-
tencias laborales en una situación
real. �Esto es beneficioso tanto
para los estudiantes porque desa-
rrollan sus competencias, como
también para los empresarios por-
que tendrán mayor claridad res-
pecto de los perfiles a la hora de
realizarcontrataciones�,afirmó.
Alacita,presididaporel rector

Juan Antonio Rock, asistieron el

decano José Rojas Méndez, el di-
rectordelCEDEM,ArcadioCerda,
los directores de las escuelas y
académicos, además de un grupo
de empresarios.
Al abrir la reunión, el rector

Rock destacó la importancia de la
reuniónyseñalóqueellapermitirá
retroalimentar el trabajo quedesa-
rrolla laUniversidad.
AgregóquelaUniversidadsien-

teeldeberdedaruna formaciónde
calidad a los estudiantes y de rea-
lizar investigaciones que sean de
utilidad para las empresas.
Este es el segundo encuentro

realizado y organizado por el CE-
DEM en el presente semestre.

Junta directiva aprobó un
doctorado y dos magísteres

La instancia regente de nuestra
Corporación dio curso estos programas

de postgrado, uno de los cuales fue
solicitado por la Asociación de

Universidades Regionales.

nocimiento a su trabajo en éste
ámbito.
Asimismo, fue aprobado el

programadeMagíster enPsico-
logíaSocial, quevaa impartir la
Escuela de Psicología que diri-
geEmilioMoyano,en tantoque
el doctorado en Matemáticas
que dictará el instituto del mis-
mo nombre, comandado por la
profesora María Inés Icaza.
Entre otros de los acuerdo

adoptado por la Junta, el se-
cretario general resaltó que a
proposición del Consejo Aca-
démico de nuestra Casa de Es-
tudios Superiores, el decano
de la Facultad de Odontolo-
gía,CarlosGigouxyel director
del Instituto deBiologíaVege-
tal yBiotecnología, PeterCali-
gari fueron designados miem-
bro permanente ymiembro su-
plente, respectivamente, de la
ComisiónSuperiordeCalifica-
ción.

Consejo Empresarial de la FACE se desarrolló en Santiago.
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Los estudiantes de la carrera
de Ingeniería en Informática Em-
presarial de la Universidad están
preparando un torneo de tarreo,
comose conoce a los videojuegos
enredoindividualpara irenayuda
de laTeletón 2006.
La idea es que durante las 27

horas que se extiende la campaña
nacional, los fanáticosdeeste tipo
de juegos participen desde los
telecentros de Maule Activa en
Curicó, Linares yCauquenes y en
el Centro Tecnológico de Au-
toaprendizaje (CTA) del Campus

Avanzar hacia una política na-
cionaldeBioenergíafueelejetemá-
tico que movilizó a los principales
actores regionales, en Coyhaique,
Temuco y Talca, para aportar una
base regional en la elaboración de
una propuesta para establecer una
políticanacionalen lamateria.
Organizado por la Oficina de

EstudiosyPolíticasAgrarias(ODE-
PA) delMinisterio de Agricultura,
la Universidad Católica del Maule
fueelescenarioparalatercerajorna-
dadeesteciclodeseminariosregio-
nales de Bioenergía que, además,
contó lacolaboraciónde laUniver-
sidaddeTalcaylaSociedadNacio-
nal de Agricultura, a través de su
corporación educacional CODES-
SER.
Juntoalaparticipaciónderepre-

sentantesministeriales,expertosde
la Organización de Naciones Uni-
dasparalaAgriculturaylaAlimen-
tación (FAO), académicos, empre-
sarios agrícolas y profesionales, el
encuentro tuvo por objetivo infor-
mar a los agentes e interlocutores

DURANTE LAS 27 HORASDE LATELETON

Informática Empresarial organiza �Tarreotón� para
ayudar a campaña nacional

Se espera que un centenar de fanáticos de videojuegos participen
de este masivo torneo que se realizará en los telecentros de Maule
Activa en Curicó, Linares y Cauquenes y cuya final se jugará en el

CTA de nuestra Universidad.

Lircay de la Universidad, donde
se jugará la final el sábado 2 de
noviembre.
Segúnexplicóelpresidentedel

Centro de Alumnos de la carrera,
RegnerElgueta, �encada telecen-
tro de Maule Activa hay un ope-
rador que es el que se encarga de
llevar la organización del local,
unavezque tienen a los finalistas,
éste viaja con ellos a la Universi-
dad�, para la final, que estará a
cargode losalumnosde lacarrera.
�Lainvitaciónesprincipalmen-

te para los jóvenes, para quienes

es complicado apoyar en causas
como ésta y encontrar la forma de
hacerlo, si tienen las ganas y es
rico cuando las oportunidades se
dan y que mejor si es algo que les
gusta�, expresó el dirigente estu-
diantil.
Regner Elgueta agregó que

para los estudiantes de esta área,
�lamejor forma de ayudar es des-
de nuestra área, y del perfil al que
apunta esta carrera, como es los
negocios, la organización de acti-
vidades y la administración de
organizaciones en general�.

Por último, indicó que los di-
neros recaudados por la inscrip-
ción, que tienen un costo de
3.500 pesos por persona, irán en

Conun52,63porcientode
los votos, la estudiante de la
carrera de Derecho María de
los Ángeles Rodríguez ganó

su 70 por ciento a la campaña, en
tanto que el 30 restante, se entre-
gará en premios a los concursan-
tes.

OBTUVO 52,63 POR CIENTO

Alumna de Derecho es nueva
presidenta de la FEDEUT

María de los Ángeles Rodríguez
encabezará la Federación de Estu-
diantes de la Universidad de Talca
a partir de la próxima semana, cuan-
do la actual dirigencia le entregue el
mando.

la segundavueltade laseleccio-
nes de la Federación de Estu-
diantes de la Universidad de
Talca, que disputó con el alum-
no de Odontología, Eduardo
Canales, quien obtuvo el 47,33
por ciento de las preferencias.
Según los datos entregados

por el TRICEL, de un total de
1.711votos, 890 favorecierona
la lista ganadora �R�, dejando
atrás a la lista �EC�, que sumó
801 votantes. De ese total, siete
votos fueron nulos y 13 se de-
positaron en blanco.
Esta segunda vuelta, desa-

rrollada entre el lunes 27 y el
martes 28de noviembre obede-
ceaque laprimera instancia, no
arrojó resultados que favore-
cieran mayoritariamente a una
de las listas, pero sin embargo,
dejó fuera de competencia a la
lista �M�, de Víctor Miranda,
con el 24,3 por ciento de los
sufragios.

CICLO DE SEMINARIOS
Expertos analizan viabilidad

de la Bioenergía
regionales sobre losprincipales an-
tecedentes internacionales y nacio-
nales de la bioenergía.
En la oportunidad, en represen-

tación delMinistro de Agricultura,
eldirectordeODEPA,ReinaldoRuiz,
señalóquelostresseminariosregio-
nalestuvieroncomofinalidaddialo-
gar�conlosprincipalesactorespara
tener unabase regional con el obje-
tivodeconstruirunapropuestapara
unaPolíticaNacionaldeBioenergía,
como lo ha definido la Presidenta�.
La temática política energética

abordada apunta a mantener los
actuales ritmosdecrecimiento,que
requierendeunamayorproducción
de energía por un tema estratégico,
según lo ha expresado el propio
Ejecutivo,por loquelospotenciali-
dades del país siguen siendo tópico
de discusión y análisis.
�Tenemosmuchasexpectativas.

Pensamos que el tema de los bio-
combustibles es una oportunidad
para las regiones, porque además
ofrece nuevas posibilidades de cul-
tivo de los productores�, subrayó.

�Graciasaestoseventossepudo
conocer la opinión de los actores
regionales e interesantes proyec-
tosdeinvestigaciónllevadosacabo
en cada ciudad. De esta manera, la
PolíticaNacionaldeBioenergíaten-
drálavisiónregionalyhabráconsi-
deradounaampliaparticipaciónciu-
dadana�, sostuvo, conforme a los
lineamientosdelaPolíticaAgroali-
mentariayForestal,contenidoenel
programadeGobierno.
Lasexposicionesestuvierona

cargode especialistas deFAO, de
laComisiónNacionaldeEnergía,
la Fundación para la Innovación
Agraria(FIA),ODEPAydelaCor-
poración movimiento unitario
campesinoyetniasdeChile (MU-
CECH).Lasexperienciasregiona-
les y lamotivación al diálogo ciu-
dadano regional estuvieron a car-
godeINIARaihuénydelaEmpre-
sa Energía Verde, además de las
UniversidadesCatólicadelMaule
y de Talca. Por nuestra casa de
estudios participó el académico
JoséDíazOsorio.


